

Commission : Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD)

Question : Objectifs du développement durable - quel nouvel élan mondial pour 2045 ?

Auteur : Mexique

Deuxième puissance économique d'Amérique latine, le Mexique s'est engagé avec ambition dans la lutte contre le changement climatique, les inégalités sociales, la protection de l'environnement et la transition énergétique. Par exemple, une augmentation des objectifs de réduction de 35 % des émissions de gaz à effet de serre. Le Mexique a également fait des progrès remarquables dans la reforestation au cours des deux dernières décennies.

Le Mexique est un pays en développement qui a été confronté à des défis majeurs tout en ayant pris de nombreuses initiatives pour progresser vers un monde plus durable. Depuis 2014, en partenariat avec l'ONU Environnement et le gouvernement de l'État de Jalisco, au Mexique, l'UNOPS a développé et mis en œuvre une série de programmes et de projets afin de promouvoir le développement urbain durable ainsi qu'une gestion efficace et transparente des ressources publiques dans la région, tel que les Objectifs de développement durable établis par l'ONU. Comme beaucoup d'autres pays, le Mexique rencontre tout de même des difficultés à atteindre certains objectifs et reconnaît que des ajustements et des efforts supplémentaires sont nécessaires.

En l'espace de dix ans, le Mexique a fait des progrès considérables pour améliorer la qualité de vie de ses citoyens. Au Mexique, le revenu moyen disponible ajusté net des ménages par habitant est de 16 269 USD par an, soit un chiffre nettement inférieur à la moyenne de 30 490 USD dans les pays de l'OCDE. En termes d'emploi, près de 59 % des 15-64 ans ont un travail rémunéré, un niveau moins élevé que le taux d'emploi moyen de l'OCDE de 66 %. En termes de santé, l'espérance de vie à la naissance au Mexique est de 75 ans, 78 ans chez les femmes contre 72 ans chez les hommes. Au Mexique, 75 % des habitants se disent satisfaits de la qualité de leur eau.

Le Mexique est confronté à des défis liés à l'immigration irrégulière à la frontière méridionale qui continue de poser un problème, la majorité des immigrants provenant du Honduras, de Cuba et d'Haïti. Le Mexique souffre particulièrement de la criminalité et de la délinquance, devant lutter contre le trafic de drogue, humain et de contrebande d'espèces. Il est également important de mentionner les fréquents risques naturels, tels que cyclones, séismes, éruptions volcaniques qui ont de lourdes conséquences sur le développement du pays.

En décembre 2023, les flux migratoires entre le Mexique et les États-Unis ont atteint des niveaux records en 2023, avec 10 000 personnes qui ont tenté de traverser illégalement la frontière chaque jour ces dernières semaines. Une nouvelle caravane de migrants est également en route. Face à cette crise, le secrétaire d'État américain Antony Blinken se rend au Mexique mercredi 27 décembre 2023 pour tenter de trouver une solution. Ces événements ont poussé le Mexique à adopter une politique migratoire plus humaine notamment en offrant aux migrants des visas humanitaires, en cherchant à régulariser la situation de milliers de personnes et en coopérant avec les pays d'Amérique centrale pour s'attaquer aux causes profondes de l'émigration.

Ce qui touche l'avancée technologique, selon une étude de marché menée par IBM, actuellement plus de 57% des entreprises au Mexique explorent déjà l'adoption de l'intelligence artificielle. Grâce à l'exploitation de l'IA, l'industrie nationale mexicaine se transforme et bénéficie d'avantages inédits ; elle optimise les chaînes d'approvisionnement, accélère la mise en œuvre de processus à forte valeur ajoutée et, dans le même temps, souligne l'importance des "compétences humaines" telles que la créativité et la résolution de problèmes.

Les aides publiques au Mexique jouent un rôle crucial dans le soutien à l'économie et au bien-être social du pays. La Banque européenne d'investissement (BEI) a signé ce jour à Mexico un protocole d'accord avec Nacional Financiera SNC, IBD (Nafin) visant une coopération globale à long terme afin de financer le développement durable au Mexique tout en favorisant l'investissement dans des activités économiques réduisant les disparités sociales et protégeant l'environnement dans le pays. Il s'agit de mettre en place des programmes d'aide économique et sociale afin de réduire la pauvreté, encourager le développement du pays, améliorer les conditions de vie de la population et optimiser l'efficacité des ces organisations internationales dans le futur.

Le Mexique est membre de la Communauté d'Etats latino-américains et caraïbes (CELAC), l'Organisation des Etats américains (OEA), l'Association des Etats de la Caraïbe (AEC) et l'Alliance du Pacifique. Le plus grand partenaire du pays reste tout de même les Etats-Unis, le Mexique et les États-Unis favorisant une coopération efficace et la participation du public afin de conserver, de protéger et d'améliorer l'environnement dans une perspective de développement durable et au profit des générations actuelles et futures.

Le Mexique crée des partenariats et soutient des accords touchant le développement durable afin de renforcer la position de lutte du pays contre de nombreux défis. Par exemple, en 2023, la Banque européenne d'investissement (BEI) a signé une déclaration d'intention à Mexico avec le ministère des relations extérieures afin de consolider leur partenariat stratégique sur le financement du développement durable dans le pays. Cet accord ouvre la voie à la création d'un groupe de travail technique en vue d'une collaboration sur des programmes et projets mexicains, qui bénéficieraient d'investissements à long terme, à des conditions favorables, et d'un éventuel soutien technique.

Le Mexique s'engage dans les luttes contre les problèmes environnementaux, sociaux et économiques afin de promouvoir le développement urbain durable ainsi qu'une gestion efficace et transparente des ressources publiques dans la région. Notre pays met également en place de nombreux accords et projets afin d'atteindre ces nouveaux objectifs et renforcer le pays par rapport aux différents défis.